

中高生とともに差別と闘う

『追い込まれたときこそ人権教育』

吉成タダシ（うずしおプランチ代表）



前号では、「空気を読む（逆KY）」あまり、言いたいことが言えない」という状況から解放されるために、発想の転換が必要であるといふこと、「分断の積み重ね」ではなく、「つながりの積み重ね」の授業に転換していく必要があるということ、について述べました。

卷之二

数学という学問性として、正しいことを確かめ、積み上げながら正直い「答えを導き出す」という性質があります。（別に数学に限ったことではありません。）（別に数学に限ったことではありません。）つまり数学という学問性を通して、物事を筋道立てて考え、論理的に捉えられるようになることが目標としてあるわけです。

しかしこれは、はじめ問題や差別問題を考えるうえでも大変重要な要素です。余計な感情を排し、論理的に物事を捉えていけば、多くの問題が解決につながっていくようになります。それをしないから、おかしなことになってしまいます。

今回、数学の授業と人権との関わりについてお話ししてきましたが、まとめてみると次のようになります。

自己表現力の育成を人権の視点で
また四つの項目は 別の言い方をすれば、「自己表現力の育成」とお言えます。となると、もはや教科授業の有り様にとどまらなくなつてきます。

り、「これまで私が述べてきた、一教科の授業と人権との関わり」は、その一部だということです。かつては、別に数学の授業だけに限った話ではありません。先にまとめた四つの項目に、数学的な用語はまったくありません。つまり、他の教科でも活用可能ということです。あとは、そういう観点で授業に向き合つていくかどうかということです。

ておかなければいけないのでないのではないか、ということです。すべては、学校や社会からいじめや差別をなくすために。けど、そんな視点で授業を見てる人って、どれだけいるんだろう…と思います。

「権の視点」を明確に持つことができれば、ものの見方や世界観が、まるつきり変わってしまうのではないか。現に、自らの中に激流のようほとぼしる人権・反差別への熱情を芸術やスポーツの分野で昇華させているケースはたくさんあります。むしろ世界的に見れば、その方が主流ではないか、とすら思えます。

余談ですが、宮崎駿監督のジブリアニメが国際的に高い評価を得たのは、そういった思想が根底に流れていると感じられたからではないかと思っています。

「風の谷のナウシカ」でナウシカの家臣が、「姫様はこの手を好きだ

と言うてくれる、働き者の綺麗な手を
「だと言つてくれましたわい」と、至
んだ自らの手をながら言つしゃー
ンがあります。その場面を見るたび
いつも、ハンセン病問題で出会つ
たくさんの人たちの顔が、手が、私
の脳裏に浮かんできます。

追い込まれたときこそ人権教育

ラグビーW杯日本代表、予選最終戦、スコットランド戦。にわかラグビーファンの私でも、さすがに感動しました。震えました。ちょっととだけ涙もちょこ切れました。でも本当に感動したのは、試合後の選手インタビューでした。「今日のために四年間、すべてを犠牲にしてきた」と

言う言葉に、「大げさな」と思いませんでしたが、あの凄まじいプレーを見ていると、「本当にそうだったんだろな」と思わせられました。おそらくは極限状態にまで自分を追込んだみ続けてきたのだと思います。

けどそんな状況ならば、周りに気も配れず、自分のことしか見えなくなるよりも思うのですが、それは未熟で浅はかな自分だからそう思ひのだと反省しました。選手たちから、は、台風一九号で亡くなつた方たちが、被災された方たちへの言葉が溢れていました。試合にも感動したのですが、その言葉に一回りも二回りも感動の輪は大きくなりました。人間そういうありたいものです。私もそうなりたいし、子どもたちにもそうあってほしいのです。受験期となれば自分のことで精一杯で、周りが見えなくなることもあるかもしれません。しかしそのときこそ、「自分がいるのだと想います。つまり、受験問題も私たちと共に考えていかねばならないのです。そのことこそ、渦中に居る子どもたちと共に考えていかねばならないのです。そこ人権教育を、追い込まれたときの人権教育を、と思うのです。こんなときこそ、人間としての真価が問われるのだと思います。